

Eine Erwiderung der BekenntnisSynode.

2. 34
16. 97
161
K. Berlin, 2. Okt. (Privatteil.) In der „Deutschen diplomatisch-politischen Korrespondenz“ beröffentlichte vor wenigen Tagen die Reichsregierung ihre Stellungnahme zu dem Verhältnis von Staat und Kirche. Die BekenntnisSynode erwidert nun heute darauf in einer Erklärung, die folgendermaßen lautet: „In der „Deutschen diplomatisch-politischen Korrespondenz“ finden sich sehr bemerkenswerte Ausführungen über das Verhältnis von Staat und Kirche, in denen sich der deutsche Staat zur religiösen Toleranz bekennt. Leider zeichnet für diese Ausführungen keiner verantwortlich. Dagegen ist das Schreiben von Herrn Staatssekretär Meissner persönlich gezeichnet, in dem dieser feststellt, daß der Führer die Gewaltmaßnahmen des Herrn Reichsbischöfs Ludwig Müller und des Herrn Dr. Jäger für gesetzmäßig erklärt hat. (Die „Basler Nachrichten“ haben bereits vor einiger Zeit die Meldung gebracht, daß der Reichskanzler nach Überprüfung der ihm von der BekenntnisSynode überreichten Deckschrift sich in seiner Stellungnahme ausdrücklich für die Reichskirchenregierung gegen die BekenntnisSynode erklärt hat.) Auch sind die zahlreichen Verhaftungen von Pfarrern der kirchlichen Opposition, ja sogar der Haarsarrest des württembergischen Landesbischofs in aller Erinnerung. Die lebhafte wirkt umso schwerwiegender, als bekannt geworden ist, daß der württembergische Innensenminister in jener aufregenden Nacht vom Samstag auf den Sonntag bei dem Reichsinnenminister Dr. Fried persönlich angefragt hat, was er machen solle, und daß dann die Verhängung des Haarsarrestes über den Landesbischof erfolgt ist, nachdem dieser sich geweigert hatte, freiwillig in seiner Wohnung zu bleiben.

Außerdem ist bekannt, daß noch für viele bekenntnistreue Pfarrer das polizeiliche Aufenthaltsverbot in ihren Gemeinden besteht. Anderseits ist es wohltuend aufzufallen, daß die Reichskirchenregierung bei der Einführungfeier des Herrn Reichsbischofs das Wort nicht ergriffen hat und daß nach der Einführung

noch keine staatlichen Eingriffe erfolgt sind, trotz der inhalts schweren Erklärung des Bruberrates der Freien Synode, die von allen Notbund-Pfarrern im Sonntagsgottesdienst verbreitet wurde. Es wäre ein unerwartetes Glück, wenn im Lande der Reformation noch im letzten Augenblick dieser Kurswechsel in der Haltung der Reichsregierung eintreten würde. Dadurch könnte der völlige Ruin noch im letzten Augenblick von der Kirche Luthers abgewendet werden.

Ob es sich freilich bei der eingangs genannten Erklärung nur um eine Beruhigung des Auslandes und der Saarbevölkerung handelt, wird die nahe Zukunft zeigen. Wir sind der Ansicht, daß diese präzisen Erklärungen in der „Diplomatisch-politischen Korrespondenz“ völlig ernst zu nehmen sind, und daß in den nächsten Tagen alle Polizeimahnmahmen und Pressebeschränkungen gegen die kirchliche Opposition aufgehoben werden, daß kein Druck auf die Rechtspredigung ausgeübt werden wird, die ja bisher ihre Unabhängigkeit bewiesen hat, indem sie die reichsbischöflichen Verordnungen als ungesehsmäßig erklärt, und daß in Kürze eine Erklärung des Führers zu erwarten sei, in der er beide kirchlichen Gruppen desselben Wohlwollens versichert.

Wenn dies geschehen würde, dann wäre der Boden für die Einheit der Kirche geebnet; denn der Wunsch nach einer einzigen evangelischen Kirche ist bei der kirchlichen Opposition von bornherrin ebenso stark gewesen wie bei den Deutschen Christen. Sie lehnt es aber ab, sich dieser kirchlichen Minderheit zu unterwerfen, die ihre Macht bisher nur mit Hilfe des Staates ausgeübt hat. Von den 17.000 Pfarrern Deutschlands gehören nämlich noch keine 2000 zu den Deutschen Christen, und mit der Zahl von 600.000 eingeschriebenen Lalen-Mitgliedern erreichen die Deutschen Christen gerade nur die Zahl der Mitglieder der bekenntenden Kirche in der Provinz Hannover. Nach Entzweiung des Staatesstandes muß also das Regime des Reichsbischofs in Kürze zusammenbrechen, trotz dem Schauspiel seiner Einführung im Berliner Dom.“

zum erstenmal. Nun fragt man die politische Zensur, ob die Siedlungsionaten habe im Lippstadt nichts zu thun, wenn es einem italienischen Einheitsstaat die Deutschen unterstellt seien. Bereite und betreute mit den anderen Zeichnern in die Donauflagen berichtet minder, als eine Murrherabstellung das polnischen Anspruchs auf tschechisch-polnisches Gebiet geschieht, zumal Rollen gleichzeitig die Beteiligung und Förderung Litauens abschlägt.

* * *

Erklären. Der Quai d'Orsay habe aber entschieden abgelehnt. Der jugoslavische Generalkonsul wisse nun, daß

Frankreich einen englisch-italienischen Zusammenschluß nicht als Bündnisfall betrachten würde, wenn ein solcher Zusammenschluß sich in einer neuen Südtirol-Situation ereigne. Jugoslawien hätte es also mit der ganzen italienischen Armee zu tun, wobei infolge des Kräfteverhältnisses der ungünstige Ausgang für Jugoslawien trotz allem Verteidigung nicht zweifelhaft wäre. Und da Jugoslawien das genau hoffe, werde es sich hüten, einer italienischen Offensiveaktion für Deutschland in den Rücken zu treten. Daran aber erachte sich mit großer Sicherheit, daß Italien seine Geschäftsbereiche gewissermaßen mit französischer Rücksichtung, den Jugoslawen spielen könnte. Sicher Gedankenlang, den man auch in Berlin fenne, gebe der Großmächtetätigung die

Bedeutung einer eingeschlossenen Kriegsparties, und das werden noch höchstlicher sein, so daß die Lateinische Einigung zu stande.

Um dieser Einigung sei aber nicht mehr zu zwecklich, denn sie sei eine Notwendigkeit, ebenso für Frankreich wie für Italien.

Sieget Retraction ist anzurufen, daß im ihr das Wort Frankreich durchwegs durch das Wort Südtirol ersetzt werden kann. Nach Wragt würde die der E. G. Mann Grapher aus Lüdenscheid vom 15. August 1911 ansehen, wenn er sich in einer neuen Südtirol-Situation ereignete, an der "Reichspol" sich nicht auskennen kann. Der Südtiroler Minister von Berer-Rathenow, Dr. Scheich, habe in Wien volles Rechtshaus für den österreichischen Standpunkt befunden und "seine politische Geschäftsführer" in den Dienst einer großen Konzeption der europäischen höheren Stärke begnadigt.

von Rappe reist wieder nach Wien.

(=) **Rappe**, 1. Off. (Europabrief). Wie das "Weltblatt" erzählen haben will, heudet der frühere "Siegler" und jetige böhmischniederdeutsche Gefandte in Südtirol am Dienstag Vorrichten seinem Leben am Flughafen und begibt sich im Auto nach Südtirol seinen Gefundenen zu offen anzutreten. Um Sonntag und Montag nahm beim Blatt aufgabe von Wien in Gesellschaft des Abgeordneten Schuster und mehreren andern Sachdiensten einer Kirchland im Steiermark-Gebiete teil. Die Nachricht, daß präsident Graf Bethlen befinden habe, wird von dem Blatt als unzutreffend erklärt.

Nationalsozialistische Terroristen verurteilt.

Geldstraf, 1. Off. Nr. Das Erdingergericht Feldkirch füllte nach dreitätigem Verhandlung das Urteil gegen 15 Nationalsozialisten aus. Dornbirn und Hochosterwitz, die wegen Ersuchen offensiver Angestalt waren. Ein Angeklagter wurde zu 15 Jahren, drei weitere zu jeweils zwölfjähriger Haftstrafe, zu je fünf Jahren sechs Jahren und acht Monaten Sterferg beurteilt. Zwei Angeklagte wurden freigesprochen. Sieben dienen Frei- spruch erhob der Staatsanwalt die Mordabschaffung. Ein Angeklagter gab an, er habe während der Ersuchen mittellos auf dem Platz darüber die Schmeiß erhalten, die der E. G. Mann Grapher aus Lüdenscheid vom 15. August 1911 gesagt habe.

Wien, 1. Off. Nr. Das Zentraler Militär-

gericht verurteilte den Schuhmacher Müller, der in

den Nutz-Zonen den Käufliche offiziell unterschlägt, zu 15 Jahren